



Les Amis du Château de Montfort. Président : Jacques Thélu

Siège social : 105 Allée des Erables 38920 Crolles, tél: 04 76 08 92 98

Ce nouveau "Raisonneur", est l'occasion de vous présenter nos activités des 6 derniers mois et de faire le point sur les travaux en cours au château de Montfort

A noter dès à présent :

AG de notre Association le 5 décembre à 20h en salle Chartreuse.

Au cours de cette AG, nous ferons un bilan détaillé de l'année écoulée, et nous vous présenterons nos objectifs pour l'année 2004.

Ce "Raisonneur" présente :

- le chantier de reconstruction par l'entreprise Sorrel, du rempart éboulé en juin 2002,
- les actions menées par l'association depuis notre dernier "Raisonneur" de mars 2003,
- le chantier international de jeunes Concordia, du 11 au 29 août 2003

Le chantier de reconstruction par l'entreprise Sorrel

L'objectif de ce chantier est de reconstruire la portion de rempart éboulée en juin 2002. Ces travaux sont réalisés par l'entreprise Sorrel à la demande et avec le finacement de la ville de Crolles. Ce chantier a démarré fin août et devrait être terminé fin octobre ; il se déroule en plusieurs étapes :

1. enlèvement de l'éboulis et terrassement

Les pierres déblayées ont été soigneusement triées par calibre



2. mise en place des barres d'ancrage du mur

Même avec 9 mètres de forage, il n'a pas été possible d'atteindre le rocher. Les tiges tiennent à la motte par la friction du béton injecté.



3. projection d'un voile en béton sur coffrage perdu

Un drain est prévu derrière le mur et une barbacane permet l'évacuation des eaux de ruissellement.

Le voile de béton ferrailé sur les tiges fait 30cm d'épaisseur



4. habillage du voile en béton par un parement composé des pierres récupérées dans l'éboulis.



Les actions de l'association

1. Organisation de la conférence « Histoire d'une famille exemplaire en Grésivaudan : Les Beaumont (du haut moyen-âge à la révolution) », par l'écrivain Georges Salamand le 11 avril. Une conférence chaleureuse qui nous a dépeint la vie parfois bien aventureuse de quelques personnages de cette grande famille. Nous renouvelons nos remerciements à Georges Salamand pour nous avoir conté avec passion cette portion de notre Histoire régionale.
2. Le chantier du samedi mené par les Raisonneurs tous les samedis matins nous a permis :
 - de sortir de la végétation et de reconstituer une nouvelle archère dans le logis des gardes,
 - de terminer le four à pain, avec la mise en place de la porte, et de l'essayer grâce à l'aide d'un boulanger de Laval que nous remercions vivement. Ce fut l'occasion de nous réunir par une belle journée ensoleillée de juin autour d'un pique-nique,
 - de mettre en place la porte du cellier pour sécuriser notre zone de stockage de matériel
 - de poursuivre les travaux de consolidation sur les maçonneries du logis des gardes et de la partie haute du château.
3. Les Raisonneurs ont également participé aux journées du patrimoine le 21 septembre, et notamment à l'exposition consacrée à l'eau organisée par la mairie, avec la présentation d'un panneau présentant l'importance de l'eau dans les châteaux du moyen-âge et en particulier à Montfort :



Le chantier international : Quand la Jeunesse du monde répond à l'appel des Raisonneurs

Adossés au mur du gymnase où ils logent depuis la tempête de la première semaine, les jeunes du chantier international regardent le soleil se coucher sur Belledonne.

Ils parlent doucement car certains d'entre eux sont déjà couchés sur le tatami, éreintés par leur demi-journée de chantier, la balade découverte de l'après-midi et par des soirées un peu prolongées.

Demain Laurence et Richard les réveilleront à 6h 30 pour tenter un départ vers 8h.

Une fois montés au château, les petits groupes se formeront essentiellement en fonction des affinités plus que du travail à réaliser en soi, un pour gâcher le mortier ou le béton, un pour l'approvisionnement de la téléphérique, un pour hisser la précieuse mixture et le groupe qui participe au cœur du chantier.



Qu'est ce qui peut motiver de jeunes étrangers, souvent venus de très loin, à participer bénévolement à la restauration du patrimoine Crollois?

L'intérêt du Moyen Age, connaître notre région et ses montagnes, parfaire leur français... tous ont un but mais c'est souvent simplement le plaisir de se rencontrer qui les motive.

Cet été, 17 jeunes venus de 7 pays pour se retrouver sur le site du Château de Monfort. Rassemblés sous l'égide de Concordia pour 3 semaines, ils ont travaillé avec les Raisonneurs sous le pilotage technique de Bernard Fort.

Comme prévus, leurs travaux se sont concentrés sur la partie haute du château loin de la zone éboulée. Ce travail nécessite beaucoup de manipulations : dégagement des murs de leurs éboulis de pierres, stockage des pierres en contrebas, montage du mortier par téléphérique manuel...

Sous un soleil torride, Ils ont dégagé le donjon et la tour ronde ainsi que consolidé le mur qui sépare la aula et la tour carrée.



Jusqu'à présent, hormis sur la partie Nord du site, notre énergie s'était concentrée sur le corps de garde. Les jeunes, grâce à leurs travaux de déblaiement et les quelques sondages que nous avons entrepris, nous ont confirmé les contours des différents volumes et permis de vérifier le formidable intérêt de ce site.

Sous les amoncellements de pierres restent encore de nombreux murs intacts. Les perspectives entrevues laissent espérer des remises en volume des murs par de simples déblaiements et consolidations.

Le château de Montfort ne demande qu'à renaître! Merci à tous ses jeunes de nous avoir redonnés tant d'allant.

Le bilan du chantier est de ce point de vue très positif. Il nous faudra toutefois revoir notre téléphérique en le motorisant et augmenter notre présence sur le terrain pour pouvoir conduire plusieurs zones de chantier en parallèle ce qui permettra un enrichissement des tâches.

Pour que le rêve se réalise, d'autres chantiers sont nécessaires. La recherche de subventions, prix, donations et cotisations va s'amplifier; afin de réitérer cette expérience très enrichissante à plus d'un titre.

Le pot d'adieu bat son plein. Chacun cherche à oublier son voyage de retour, certains en profitent pour imaginer un détour par le pays de son nouvel ami (e).

Nous échangeons nos Email, la toile continuera à nous réunir. Chacun annote le livre d'or, avec son cœur, mots qui pour la plupart nous resteront incompréhensibles car dans une langue bien étrangère, bien que nous ayons vécu les mêmes instants.

Vraiment, cet été n'a pas été comme les précédents pour le château de Montfort.

Pour plus d'infos : www.lesraisonneurs.fr.st ou rejoignez-nous les samedis sur le site bien réel.

Samedi 25 octobre, nous travaillons toute la journée et pique-niquons sur le site. C'est pour vous l'occasion de nous rejoindre avec votre pique-nique et un peu de courage. Notre objectif : remonter le coin extérieur du mur de la aula et déblayer une partie des pierres qui encombrant la cuisine. On va faire du mortier, et mettre en œuvre notre téléphérique. Rendez-vous à 10 h sur le site. Venez nombreux, et pourquoi pas en famille ? S'il pleut, le rendez-vous est remis au samedi 8 novembre.



Mur de
la aula à
remonter



C'est le moment de renouveler votre adhésion 2004, ne nous oubliez pas : par chèque libellé au nom des Raisonners de Pierre et adressé à notre trésorière : Brigitte Verrier, 71 r. Flora Tristan, 38920 Crolles.

Avec nos remerciements aux futurs adhérents.

Adhésion: **10 €**, Adhésion + Soutien : **20 €** ou plus (déduction fiscale fournie pour le soutien)

Nom, Prénom: _ _ _ _ _

Adresse: _ _ _ _ _

Tél: _ _ _ _ _ e-mail _ _ _ _ _

Tout commentaire de votre part sur les actions de notre Association nous intéresse. N'hésitez pas à nous en faire part :

